

EL DISCURSO PRESIDENCIAL: AMABLE Y POCO CONVINCENTE

JOSÉ CARLOS RODRÍGUEZ

El discurso presidencial de Horacio Cartes, bien ordenado, con muchas expresiones de gentileza, buenos modales, llamando al diálogo, principios generales políticamente impecables, bendiciones, con algunos detalles inexpresivos, no resultó muy convincente. Se enunciaron más actos, iniciativas y cobertura que recursos a ser utilizados o metas a ser alcanzadas. Y, además, aunque ello sea comprensible por ser el primer año, casi sin resultados. En ese sentido sí fueron notables las omisiones como las enunciaciones.

El primer discurso de un presidente tiene un significado particular. Inicia un periodo, muestra las maneras como el Jefe de Estado ve al país y a su tarea. El núcleo articulador del discurso estuvo dado por tres ejes: *Apertura al mundo*, *Desarrollo inclusivo* y *Lucha contra la pobreza*. Estos son puntos de consenso nacional y de compromiso particular de la gestión Cartes.

APERTURA AL MUNDO, era un viejo tema y una emergencia nueva. Viejo tema, porque el Paraguay ha enfatizado su 'mediterraneidad' como uno de los principales problemas para el desarrollo, desde siempre. Nuevo tema porque, después del juicio exprés al presidente Fernando Lugo, el país había quedado aislado y condenado regionalmente, que es el área donde se desempeña. Una buena parte

José Carlos Rodríguez

Doctor en Sociolingüística por la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales (EHESS), en Francia. Obtuvo becas de investigación para la Stipendien Werk Lateinamerika Deutschland E.V. (ICALA) y la Asociación de Investigación y Especialización sobre Temas Iberoamericanos.

Fue coordinador de investigación de la Comisión de Verdad y Justicia (informe final), sobre la violación de Derechos Humanos en tiempos del autoritarismo y el periodo ulterior. Ha realizado tareas técnicas y de asesoramiento tanto en el sector público como en el privado.

Es socio fundador del Centro de Documentación y Estudios.

Cuenta con una importante producción bibliográfica, distribuida entre artículos en revistas científicas, libros y capítulos de libros e informes.

de su discurso narra cómo se reestructuraron las relaciones internacionales, desgarradas por el gobierno de Federico Franco, al cual no se refiere. En este tema se han dado éxitos tangibles, el Paraguay regresó al mundo de la región, en el cual estaba marginado.

DESARROLLO INCLUSIVO incluye variados temas. Un *gasto público moderado*, para lo cual hizo la Ley de Responsabilidad Fiscal; *Superación de déficit fiscal*, para lo cual hizo una contención de los gastos corrientes; *Alianza Público Privada* para movilizar recursos privados en las obras y servicios públicos (con muy poco control); *Contratación de una gruesa cuantía de crédito*, sea por los bonos soberanos: US\$ 750 millones, este es un dinero más caro y sin regulación; sea por el uso de disponibilidades de los organismos multinacionales: US\$ 779 millones, este es dinero más barato y regulado. Todo eso va a mover la economía pero sin aumento de los ingresos fiscales; al contrario, con disminución del patrimonio público en US\$ 1.529 millones. Una cuenta que deberán pagar las futuras administraciones, y la actual, que tiene déficit.

Se destaca la *ejecución de obras públicas*, que se presenta como mucho más elevada que las administraciones pasadas. Una manera particular de hacer cuentas, que no parece tener consenso, porque lo que caracterizó el inicio de la administración actual había sido la falta de puntualidad en muchos pagos y la demora en la apertura de nuevas licitaciones.

Finalmente, en este tópico se mencionan un proyecto de regulación sobre la inversión de fondos provisionales y un fondo para apoyar las pequeñas empresas.

LUCHA CONTRA LA POBREZA, acá se menciona la caída de la pobreza ocurrida en los últimos años de los gobiernos anteriores, y se presenta al programa *Sembrando Oportunidades*, que busca asistencia sistemática a la agricultura campesina, con una meta de apoyo a 120.000 familias. Eso iría acompañado por la construcción de viviendas y caminos rurales. Se aumentarían transferencias monetarias (*Teko Porã*) de 80.000 a 100.000 familias y sostiene el programa de adultos mayores, unas 100.000 familias. Se relata también la capacitación de jóvenes.

En *educación* se presentan sobre todo los apoyos y financiamiento dados a la infraestructura escolar, provisión de complemento alimentario y útiles escolares. Una narrativa muy escueta que no se adentra sobre las metas educativas. En *salud* se propone fortalecer las unidades de salud familiar y se menciona el combate exitoso contra el dengue, así como el fortalecimiento de algunos programas. Poca formulación de propósitos.

Bien por el reparto de útiles y meriendas escolares, bien las unidades de salud familiar, pero poco o nada sobre superación de los problemas, sobre todo cuando hay mucho temor a que los gastos sociales puedan ser la variable de ajuste en una administración que propone el *rigor administrativo*, más que su expansión. Algo similar tuvo lugar sobre el tema de SEGURIDAD. Se afirma un proyecto de Estrategia Nacional de Seguridad Ciudadana; se presenta la solidaridad con las víctimas del EPP, se enuncia la decisión de combatirlo; se cuenta el número de capturados por delitos comunes: 22.758 detenidos, más de 60 detenidos por día. Bien interesante sería escuchar cómo evoluciona, aumenta o disminuye, la perpetración de los actos ilegales y punibles.